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Фундамент нашей 
духовности
О смыслах  
премии  
«За духовное 
возрождение»

Бунт в Эквадоре
Когда власть  
проявляет  
слабость —  
начинается  
хаос

/ Стр. 5 /

Пусто,  
не выросла 
капуста…

Качественные продукты становятся 
недоступными для все большего 
числа европейцев. Надвигающийся 
продовольственный кризис в сытой 
Европе — это уже не миф
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Наш белорусский дух
Всеобщая консолидация национального духа позволяет нам создавать 
микрочипы, самые большие карьерные самосвалы и держать  
продовольственную марку. А главное — быть страной

Духовность — 
нематериальный 
ресурс. Но это 
фундамент для 
любого государства: 
чем глубже 
и основательнее, 
тем выше и крепче 
можно будет 
построить само 
здание. Белорусский 
дом мы продолжаем 
возводить. 
Фундамент 
позволяет. Вечером 
9 января во Дворце 
Республики было 
особенно светло: 
ярче иллюминации 
сияли улыбки гостей 
торжества. Страна 
по традиции в эти 
рождественские 
дни отмечает 
соотечественников, 
которые внесли 
вклад в развитие 
нашего культурного 
суверенитета. Это 
понятие должно 
войти в лексику 
государственного 
управления, как, 
допустим, понятие 
«импортозамещение» 
или 
«диверсификация». 
Это термины сугубо 
экономической 
формации, но именно 
культурный 
суверенитет 
позволит сохранить 
в этом пестром мире 
всепоглощающей 
глобализации свое 
лицо.

Президент Беларуси  
Александр Лукашенко:

— Мы никому не позволим 
разрушить то, что 
веками создавалось 
и вырабатывалось 
поколениями белорусов. 
Наши традиции, наша 
духовность и самые 
высокие чувства основаны 
на прошлом. И разрушать 
его нельзя. Излишне 
предавать политике 
тоже не стоит. При 
этом мы открыты для 
мира, уважаем обычаи 
и традиции других народов, 
восприимчивы к новым 
идеям. Но при одном условии: 
всё, что приходит в нашу 
жизнь, должно резонировать, 
соответствовать нашим 
национальным ценностям, 
духовному миру и обогащать 
нашу нацию культурно.

На церемонии вручения премии 
«За духовное возрождение», специальных 

премий деятелям культуры и искусства, 
спецпремии «Беларускi спартыўны Алiмп», 

9 января 2024 года.

/
Культурный  
суверенитет

На торжественной церемонии награж-
дения Александр   Лукашенко опреде-
лил черты духовного образа государства: 
«Вам не надо объяснять, как важно удер-
жать в своих руках наш культурный суве-
ренитет. Он, естественно, начинается с 
бережного отношения к чистоте родной 
речи (русской и белорусской), приорите-
та традиционного содержания творческих 
проектов и праздников, традиционного 
оформления нашего национального про-
дукта и всего жизненного пространства».

Может, эта мысль будет разить ретро-
градством, но после того как слух привы-
кает к Jingle Bells, разум легче будет под-
даваться пленению «голосом Америки». 
Та же атлантическая культура не плоха и 
не хороша, она другая.

У нас свои культурные коды, но как 
только мы начинаем сверять время с 
циферблатом Биг-Бена, мы начина-
ем жить по англосакским правилам. И 
уже все, что создано до нас, хочется 
разрушить.

Неужели в Минске мало своих башен 
с часами: камерная Ратуша — олицетво-
рение независимой Беларуси, извест-
ные «небоскребы» советского перио-
да — городские ворота у железнодорож-
ного вокзала. Коль говорить о духовном 
фундаменте архитектуры нашего госу-
дарственного стиля, то он формировал-
ся столетиями и на него оказывали влия-
ние разные эпохи и культуры: гротескная 
посполитовская, помпезная имперская, 
стальная советская...

Культурное пространство — не дорож-
ная площадка для экспериментов, когда 
нужно выдирать булыжники времен Сте-
фана Батория ради того, чтобы мостить 
плиткой времен Екатерины Великой или 
заливать асфальтом соцреализма.

Наша история впитала многое, как 
самые замысловатые узоры неглюб-
ских рушников или слуцких поясов. 
Не вырвешь. Потянешь за одну нит-
ку, расплетется вся вышиванка. Зачем 
же на наших национальных одеждах 
дырки? Уже находились в лохмотьях.

Но ведь пытаются политические 
лузеры и предатели белорусского на-
ционального пространства разорвать 
страну именно на создании культур-
ных противоречий. Тем самым фактиче-
ски объявив войну своей культуре и сво-
ему народу. Мы, белорусы, по сути, сози-
датели, подчеркнет Глава государства: 
«Мы издревле живем своим умом, поэто-
му и сохранили уклад, культуру и духов-
ность в самые сложные периоды разви-
тия. Это очень важно. Многие сегодня, 
особенно наши беглые, гвалтом кричат 
про «заняпад» духовности и культуры. 
Никакого «заняпада» не будет, если мы 
будем являть нашему народу шедевры 
этого творчества. Никто никого душить 
за творчество не будет. Такого никогда не 
было в нашей новейшей истории и никог-
да не будет».

Напишу непопулярную, а для многих 
и скептическую вещь. Дух творит формы. 
Поэтому именно от внутреннего стержня 
зависят видимые, осязаемые показатели. 
Божья искра не сможет загореться у того, 
у кого внутри зябкая трясина. И опять же, 
диктатура западных ценностей от ком-
форта до падения нравов отражается 
и в декадансе сферы искусства. Ничего 
духовного, а капитализация даже крипты 
культурных дивидендов не приносит.

Уже то, что в нашей стране вруче-
ние премии «За духовное возрож-
дение» — это не какой-нибудь кулу-
арный междусобойчик с фуршетом, 
а событие государственного значе-
ния, подтверждает: Беларусь на пра-
вильном пути.

Поднять до нравственных 
вершин куполов

Авторами этой доброй рождествен-
ской традиции в свое время стали Алек-
сандр   Лукашенко и митрополит Филарет. 
Его светлую память мы отмечаем тоже в 
дни Святок. Не грешно было бы и пре-
мию в честь владыки учредить, а присуж-
дал бы ее   Президент, что было бы весьма 
справедливо и символично. Во-первых, 
исходя из личности нашего молитвенного 
заступника, во-вторых, с учетом того, что 
Глава государства и первый Экзарх Бело-
русской православной церкви были дру-
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зьями и основателя-
ми многих добрых ини-

циатив современной Беларуси.

Не только по традиции и прото-
колу наш   Президент и нынешний 
предстоятель БПЦ вместе появ-
ляются на подобных мероприяти-
ях. По-церковному это называется 
«симфония»: когда светская и цер-
ковная власть идут в одном направ-
лении. Мировая история помнит 
такие примеры. Именно в эти пери-
оды государства достигали особо-
го «звучания». Но что важно, каждый 
исполняет свою партию.

Есть глубинная святоотеческая 
фраза: «Когда Бог на первом месте, 
все остальное на своих местах». Исто-
ки духовной премии забили из церков-
ного родника. Но в итоге мероприятие 
вылилось в событие государственного 
масштаба. Дело ведь в чистоте бело-
русской нации. В том, что не угасают в 
наших людях искры талантов.

Награждают тех, кто действитель-
но вносит большой вклад в разви-
тие национальной идентичности. 
«В каждом наградном листе сегод-
няшних лауреатов — история всей 
нашей жизни, история страны», — 
подчеркнул белорусский лидер.

Создатели храмов и патриотиче-
ской музыкальной мозаики, творцы 
театральных подмостков и победите-
ли спортивных арен, хранители памя-
ти и законодатели медийных трендов. 
Все они формируют Беларусь насто-

ящую. Как во временном контексте, так 
и в смысле действительности. Беларусь, 
которая стремится к вершинам нрав-
ственности. Эта премия словно тот самый 
колокольный благовест для националь-
ного самосознания и духовного пробуж-
дения. В зале, как и на площадях белорус-
ских городов, представлены все мировые 
авраамические религии, все они мирно 
уживаются на белорусском пространстве.

Где белорусский 
Иерусалим и что общего 
с Вифлеемом?

Не зря же Ивье называют белорусским 
Иерусалимом. Прямо в сердце централь-
ной площади — памятник всем религиям.

Вот этот главный посыл официально-
го Минска — лучше на тракторе, чем на 
танке, — одинаково важен и для внутрен-
ней повестки, и для мировой диплома-
тии. Уничижительный тон по отношению 
к нашему миролюбию умолк.

Канонады войн окутали нашу планету, 
всадники апокалипсиса гонятся за чело-
вечеством, как некогда воины Ирода за 
душой Богомладенца.

— Для нас очевидно: мир — это важ-
нейшая ценность. Для любого народа, 
особенно белорусского. Потому что мы 
знаем его цену, — сказал белорусский 
лидер. — Кто-то когда-то посмеивался 
над этим: «Вот, опять эти белорусы: «лишь 
бы не было войны». Сегодня уже не сме-
ются. Потому что если война — все. Ни о 
какой культуре, ни о каком производстве, 
о качестве речи быть не может.

А сколько раз наши предки были пре-
следуемы в своем же доме? Наши дети 
укрывались в болотах и под лохматыми 

лапами ельников, в подземельях разру-
шенных городов и в запечье сожженных 
деревень. Это была своя Вифлеемская 
пещера общенародного масштаба. Вооб-
ще, Вифлеем переводится как «город 
хлеба». И одна из духовных премий имен-
но за хлеб. Каравай-фест «Бацькава бул-
ка». Духовные посылы и трудолюбивый 
характер замесили в Свислочи Гроднен-
ской области. Это и хлеб, и гастрономиче-
ский фестиваль.

Бережное отношение к хлебу и зем-
ле, на которой он растет. Мы — нация 
хлеба. И наши праздники про это. 
Про сопричастность к земледельче-
скому календарю.

«Наша память — гарантия мира в буду-
щем. Забудем дорогу к храмам и памятни-
кам той войны — ждите войны. С чувством 
гордости и уверенности в своем зав-
тра мы смотрим на преемников поколе-
ния победителей — патриотов, надевших 
погоны», — скажет Александр   Лукашенко.

Среди награжденных много людей в 
погонах. Они не подходили, марширова-
ли. Мужество и сила. И не важно, ты кадет 
из Полоцка, боец роты почетного караула 
или музыкант военного оркестра.

Это еще и лицо Беларуси. Эти муж-
чины представляют нашу страну на 
самых важных мероприятиях. Посмо-
тришь на них — и станет понятно: эта 
страна под чужую дудку плясать не 
будет.

У нас есть умельцы по созданию 
музыкальных инструментов, талантливые 
исполнители от «гарэзлiвых» «Сябрынак» 
до голоса оперного искусства Анастасии 
Москвиной.

Чем чище событие, тем грязнее пыта-
ются его опошлить экстремистские медиа 
и телеграм-каналы. Среди множества 
награжденных была и автор двух сотен 
песен Анна   Лукашенко. За что именно 
поэтессе дали премию, телеграмные гор-
лопаны обошли стороной. Зато сконцен-
трировались на фамилии. Ничего свято-
го, ничего нового — это методы работы 
адептов постправды. Но дело в том, что 
легитимность духовной премии обеспе-
чивает народное признание. А когда вся 
страна поет «Беларусь — это мы», то пре-
мия лишь констатирует народное при-
знание.

Такая вот всеобщая консолидация 
национального духа позволяет нам 
создавать микрочипы и самые боль-
шие карьерные самосвалы, входить 
в мировой клуб молочных держав 
и держать продовольственную мар-
ку. А главное — быть страной.

Евгений ПУСТОВОЙ,  
политический обозреватель.

 ɴ ПРОТОКОЛ
Благодарность   Президента 
Беларуси объявлена работ-
никам средств массовой 
информации и учрежде-
ний здравоохранения. Соот-
ветствующее распоряже-
ние подписал Александр 
  Лукашенко.
За значительный личный 
вклад в реализацию госу-
дарственной информацион-
ной политики, высокий про-
фессионализм, объективное 
и всестороннее освещение 
событий общественно-
политической и социально-
культурной жизни страны 
награды удостоены заме-
ститель заведующего отде-
лом специальных проектов 
главной дирекции «Агент-
ства телевизионных ново-
стей» Национальной госу-
дарственной телерадиоком-
пании Сергей Барановский 
и ответственный выпуска-
ющий отдела выпуска глав-
ной дирекции АТН НГТРК 
Глеб Горбатенко, политиче-
ский обозреватель отдела 
политических обозревате-
лей дирекции информаци-
онного вещания ЗАО «Сто-
личное телевидение» Ольга 
Коршун, директор дирекции 
информационного веща-
ния ЗАО «Второй нацио-
нальный телеканал» Андрей 
Мохор, заведующая отде-
лом ведущих информацион-
но-аналитических программ 
дирекции информацион-
ного вещания ЗАО «Второй 
национальный телеканал» 
Екатерина Тумас-Тишкевич.
Благодарность   Президента 
за многолетний плодотвор-
ный труд, высокий профес-
сионализм, значительный 
личный вклад в охрану здо-
ровья населения объявле-
на главному врачу Город-
ской клинической больницы 
скорой медицинской помо-
щи Ольге Светлицкой, заме-
стителю главного врача 
по хирургии Республикан-
ского клинического меди-
цинского центра Управ-
ления делами   Президента 
Республики Беларусь Юрию 
Слободину и врачу-эпиде-
миологу инфекционно-эпи-
демиологического отдела 
этого центра Марии Алек-
сеевой.

(По сообщению пресс-
службы   Президента.)

/



Дом‑интернат «Свiтанак» — место 
по‑настоящему жи вописное: 
тут и фруктовый сад, и липо‑
вая аллея, где раньше распо‑

лагалась усадьба рода Свенторжецких. 
Несмотря на то что средний возраст 
жильцов здесь составляет 82 года, 
многие из них занимаются скандинав‑
ской ходьбой. Каждый подопечный 
может найти то, что ему по душе: залы 
адаптивной физкультуры, для игры в 
теннис и бильярд, конференц‑зал для 
встреч и просмотра фильмов, комната 
настольных игр, кафе‑терраса, библи‑
отека, кабинет эрготерапии и даже тру‑
довые мастерские. Одним из методов 
социальной адаптации пожилых явля‑
ется трудотерапия. Любой по желанию 
может прийти и заняться практически 
любым творчеством.

Спикер Совета Республики загля‑
нула в мастерскую, чтобы пообщать‑
ся с рукодельницами. Одна из них 
рассказала, что раньше работала 
художником‑архитектором. Проек‑
тировала интерьеры станции метро 
«Институт культуры», а потом в соста‑
ве проектной группы и Октябрьскую 
площадь.

— Архитекторы очень нужны горо‑
ду, и найти стоящего специалиста 
очень сложно. Мы будем рады, если 
вы внесете какие‑то свои предложе‑
ния, — сказала Наталья Кочанова.

Она высоко оценила произве‑
дения, которые создаются руками 
подопечных, и предложила им орга‑
низовать выставку работ в ТЦ «Сто‑
лица»:

— Люди должны увидеть эти уни‑
кальные работы, это просто красота.

Глава верхней палаты Парламен‑
та побывала и в комнатах, в которых 
проживают постояльцы, и пообща‑
лась с ветеранами. Одна из житель‑
ниц — Елена Аврамовна — в «Свiтанке» 
живет практически с самого откры‑
тия. Однажды даже приветствова‑
ла  Президента, когда он приезжал в 
дом‑интернат. Она просила Наталью 
Кочанову передать Главе государства 
большое спасибо за акцию «От всей 
души»:

— Как говорят в народе, он дела‑
ет все для старых и малых. Никого 
не забывает. Спасибо Александру 
Григорьевичу за все, что он дела‑
ет. И дай Бог ему здоровья, сил, 
терпения выдержать ту неспра‑
ведливость — сколько грязи было 
на него вылито и сколько про‑
должает литься. Но люди долж‑
ны сами видеть, кто есть кто. Даже 
при наилучшем раскладе такого 
 Президента больше не будет. Такой 
дается Богом один раз в жизни.

— Все бы были такими мудрыми, 
как вы, — отметила Наталья Кочано‑
ва. — Вы как никто понимаете, что с 
этим  Президентом будет мир в стране. 
А неправду против него распростра‑
няют только потому, что он все дела‑
ет правильно.

Спикер Совета Республики поинте‑
ресовалась: довольна ли Елена Авра‑
мовна качеством проживания?

— Было бы здоровье, а так все хоро‑
шо, — ответила женщина. — Здесь всег‑
да есть люди, которые помогут, есть 
медицинское обслуживание. Кругло‑
суточно дежурит медсестра. Но глав‑
ное — чуткость. Это то, что нужно всем.

В связи с этим Наталья Кочанова 
напомнила слова Главы государства о 
внимательном отношении к старшему 
поколению:

— Такими, как молодежь, мы не 
будем, а пожилыми — будем.

В общении с журналистами спи‑
кер Совета Республики добавила, что 
люди старшего поколения в нашей 
стране всегда пользуются почетом и 
уважением, потому что своим трудом 
внесли огромный вклад в развитие 
нашей страны:

— У людей, которые находятся 
здесь, детство было опалено войной, 
они пережили тяжелые послевоенные 
годы, восстанавливали страну, подни‑
мали ее из разрухи и руин. После раз‑
вала Советского Союза своим трудом 
создавали нашу суверенную, незави‑
симую Беларусь. Слова признатель‑
ности и благодарности им за все, что 
они сделали.

Юлия ДЕМЕШКО.
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Два года назад Александр  Лукашенко во время акции «Наши 
дети» призвал уделить внимание в том числе и пожилым 
людям. Так появилась инициатива «От всей души», и в Беларуси 
был запущен еще один марафон добрых дел, к которому 
подключились и власть, и общественность. Вчера председатель 
Совета Республики Наталья Кочанова навестила жильцов 
ГУ «Городской дом‑интернат для ветеранов войны и труда 
«Свiтанак» в поселке Тресковщина Минского района. Здесь 
проживает 64 человека. Говорят, что живут хорошо, всего 
хватает. Но есть кое‑что, в чем каждый из них все же нуждается. 
Это наше внимание и забота...

Комфорт жителей, ремонт дорог, строительство жилья. 
Эти темы — от жизни. И в Год качества они приобретают 
особое звучание. Глава Администрации   Президента Игорь 
Сергеенко в Могилеве провел встречу с активом области. 
Обсудили не только итоги работы региона в 2023‑м, 
но и перспективы развития на текущий год с учетом работы 
над ошибками.

На встрече с активом, которая 
стала своеобразным отчетом 
работы и перед жителями 
области, обсудили, что нуж‑

но сделать, чтобы повысить комфорт‑
ность жизни населения, развивать 
социальную сферу дальше, опреде‑
лить задачи на 2024‑й. Анализируя 
поступившую информацию, Игорь 
Сергеенко отметил, что область дела‑
ет серьезные шаги вперед:

— И в плане развития социальной 
сферы, я имею в виду здравоохра‑
нение и образование. Если говорить 
дальше, это и дорожное строитель‑
ство, ремонт дорог, дворов, населен‑
ных пунктов. Даже не приводя цифр, 
видно, что по некоторым направлени‑
ям финансирование было увеличено 
в разы. И точно такая же направлен‑
ность сохранится в 2024 году.

Эти результаты и планы нужно 
более активно на конкретных приме‑
рах показывать нашим людям. Необ‑
ходимо внимательно относиться к 
тем проблемным вопросам, которые 
сегодня ставит перед нами населе‑
ние, особенно в сельской местности, 
считает Игорь Сергеенко:

— Ведь все проводимые нами 
мероприятия, достижения мож‑
но разрушить всего лишь об одну 
нерешенную проблему конкрет‑
ного человека, имеющую соци‑
альное звучание. 

В качестве информационных поводов 
для критики наши оппоненты могут 
использовать отдельные факты соци‑

альной напряженности в обществе, 
нерасторопности в действиях власти, 
связанные с проблемами жизнеобе‑
спечения страны: оплата труда, при‑
нятие непопулярных решений.

Мы можем приводить самые 
красивые цифры и говорить 
о том, что сделали. Но если 
в конкретный населенный пункт 
не приехала автолавка, то грош 
цена всей нашей работе в глазах 
конкретного жителя этого 
населенного пункта.

За цифрами и фактами итогов 
работы области стоит труд всех жите‑
лей Могилевщины. Видно, насколь‑
ко дальше продвинулся регион, какие 
стоят задачи и сколько выделяется 
средств на благоустройство населен‑
ных пунктов, ремонт республиканских 
и местных дорог.

— И обидно слышать, когда идет 
неосвоение или несвоевременное 
освоение тех средств из‑за нерасто‑
ропности руководителей, несвоевре‑
менной подготовки проектной доку‑
ментации. Такого быть не должно, — 
подчеркнул Игорь Сергеенко. — К 
тому же 2024‑й особенный, по иници‑
ативе Главы государства он объявлен 
Годом качества. И понятие качества 
имеет очень широкое значение. Это 
качество нашей жизни, качество про‑
изводства и качество всех проводи‑
мых мероприятий, в том числе обще‑
ственно‑политических. Они долж‑
ны быть интересными, актуальными, 
иметь конкретную направленность и 
результат.

В Могилевской области для это‑
го есть все ресурсы. В прошлом году 
стартовой суммой на социально зна‑
чимые проекты были 415 миллио‑
нов рублей. Затем в область уда‑
лось привлечь дополнительно око‑
ло 300 миллионов. Тем самым объем 
финансирования социальной сферы  
был увеличен более чем в 3,5 раза 
по сравнению с 2022‑м. Этот год, 
озвучил цифры председатель Моги‑
левского облисполкома Анатолий 
Исаченко, регион начинает с суммы 
642 миллиона. И здесь главная зада‑
ча — организовать плановую работу 
и освоить средства. Их нужно напра‑
вить на строительство жилья, дорог, 
создание комфортной среды.

Татьяна СЕДУНОВА.

Конкретные задачи
Что нужно сделать для повышения качества 
жизни людей

С вниманием 
и заботой

Что просили передать  Президенту жильцы 
дома‑интерната «Свiтанак»/

/

/

/
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Происходящее 
в эти дни в небольшой 
южноамериканской стране на побережье 
Тихого океана наглядно показывает, что 
случается, когда власть не выполняет своих 
обещаний либо медлит с принятием решений 
и, хуже того, дает слабину там, где нужны 
быстрые и жесткие действия. Долгое время 
Эквадор считался мирной гаванью региона. Да, 
не беспроблемной, но мирной. Сейчас же уровень 
насилия там зашкаливает и страна находится 
фактически на краю пропасти.

Что поставлено на карту
Ситуация обострилась несколько дней назад, когда из 

тюрьмы сбежал главарь местной банды Адольфо Маси-
ас по прозвищу Фито, приговоренный к 34 годам заклю-
чения. Дерзкий побег привел к бунтам в других тюрьмах. 
На свободе оказался лидер еще одной преступной груп-
пировки Фабрисио Пико, а вместе с ним почти 40 бун-
товщиков. В других тюрьмах заключенные захватили в 
заложники около 140 охранников. В городе Гуаякиле в 
минувший вторник бандиты ворвались в здание мест-
ного телеканала, взяв в заложники журналистов и дру-
гих сотрудников. Жителей города призвали не покидать 
свои дома. В центральных районах Кито зафиксирова-
ли случаи мародерства. По улицам бродят вооруженные 
банды, жгут автомобили и автобусы, нападают на поли-
цию и военных. В столицу была стянута военная техни-
ка, армию привлекли и для защиты стратегических объ-
ектов.

Беспорядки в Эквадоре уже привели к гибели 
13 человек (это по данным на утро среды).  

 Президент Даниэль Нобоа ввел в стране режим 
чрезвычайного положения, заявил, что Эквадор 
находится в состоянии внутреннего вооруженно-
го конфликта, и приказал армии нейтрализовать 
22 мафиозные группировки, признанные террори-
стическими организациями и законными военными 
целями.

—  Президент Даниэль Нобоа своим указом № 111 уста-
новил для нас очень четкую миссию. С этого момента 
каждая террористическая группа стала военной целью. 
На карту поставлено настоящее и будущее нашей стра-

ны, и никакой террористический акт не заставит нас 
сдаться. Мы не собираемся отступать или вести перего-
воры, — заявил глава объединенного командования воо-
руженных сил страны Хайме Вела Эрасо по итогам засе-
дания совета безопасности.

Власть недвусмысленно дала понять, что не собира-
ется вести переговоры с террористами и «не успокоит-
ся, пока не вернет мир эквадорцам». Однако выполнить 
эту задачу будет невероятно сложно. И дело даже не в 
том, что банды эти насчитывают десятки тысяч участни-
ков, хорошо организованы и вооружены. Чтобы оценить 
всю степень опасности и сложности нынешнего положе-
ния, надо понимать его истоки.

Обратной дороги нет
Эквадор долгие годы был относительно спокой-

ным государством, зажатым между двумя крупными 
производителями кокаина с соответствующими про-
блемами — Колумбией и Перу. Наркотическая зараза 
перекинулась и на эквадорцев. Страна стала крити-
чески важным пунктом транзита кокаина, и в послед-
нее время там набирали силу группировки наркома-
фии, не только свои, но и колумбийские, перуанские и 
албанские.

Гендиректор Латиноамериканского культурного цен-
тра имени Уго Чавеса Егор Лидовской в интервью RT 
указал на еще одно обстоятельство:

— Вся ситуация началась с того, что Ленин Морено 
(президент Эквадора с 2017 по 2021 год), который был 
последователем Рафаэля Корреа (президента страны с 
2007 по 2017 год), предал его курс. Корреа был нацио- 
нально ориентированным лидером, который хотел неза-
висимости Эквадора от США, хотел привести Эква-
дор к новому многополярному миру. Однако Морено 
на 180 градусов изменил курс, власть в Эквадоре стала 
принадлежать американским корпорациям.  

Доходы Эквадора выводятся за рубеж, это наращи-
вает социальное напряжение в эквадорском обще-
стве, приводит к его обнищанию, что выливается в 
массовые протесты. Масла в огонь общественного 
недовольства подливают многочисленные нарко-
картели и бандитские группировки.

Все это привело к тому, что Эквадор, по сути, 
стал управляться бандами. Число убийств в 
2018 — 2022 годах подскочило в четыре раза. В 2022-м 
в 17-миллионной стране были убиты 7800 человек. В 
том же году полиция конфисковала рекордное коли-
чество наркотиков — 220 тонн.

В октябре прошлого года на президентских выбо-
рах в Эквадоре победил малоизвестный бизнесмен 
Даниэль Нобоа. В 35 лет он стал самым молодым 
избранным главой страны в ее истории. Выпускник 
Нью-Йоркского университета и Гарварда, он при-
надлежит династии бизнесменов-мультимиллионе-
ров, владеющих гигантской компанией по экспор-
ту бананов. К слову, отец нового президента Альва-
ро Нобоа, богатейший человек в Эквадоре, и сам пять 
раз безуспешно баллотировался на пост главы госу-
дарства.

Основным предвыборным обещанием Нобоа был 
«твердый кулак» против банд наркоторговцев, кото-
рые превратили Эквадор в страну с одним из самых 
высоких уровней преступности в регионе. Но на деле 
Даниэль Нобоа пока проигрывает эту войну. Эквадор-
ские силы правопорядка и армия, по мнению экспер-
тов, не отличаются высокой степенью профессиона-
лизма. К тому же там даже на самых высоких уровнях 
процветает коррупция.  

Даже если власти удастся взять контроль над 
тюрьмами и улицами, это будет лишь полуме-
рой. Банды просто уйдут в подполье, чтобы через 
какое-то время снова заявить о себе.

— Если Нобоа всерьез решит искоренить власть 
наркокартелей в Эквадоре, создать четко управляе-
мое по вертикали государство, тогда, возможно, что 
эта война с организованной преступностью растянет-
ся на несколько лет и будет тяжелой, потому что они 
накопили достаточно большое количество вооруже-
ний и сил за эти семь лет. Но это единственный путь, 
как это можно искоренить, параллельно улучшая эко-
номику. По какому пути пойдет Нобоа, мы сказать не 
можем, но, судя по его риторике, он готов идти до кон-
ца в борьбе с криминальными элементами, — заклю-
чил Егор Лидовской.

Евгений КОНОНОВИЧ.

 ɴ МИД БЕЛАРУСИ 
ВЫСТУПИЛ С ЗАЯВЛЕНИЕМ 
ПО СИТУАЦИИ В ЭКВАДОРЕ
Белорусская сторона выразила 
твердую поддержку правительству 
Эквадора в восстановлении 
конституционного порядка в 
стране. Об этом заявил пресс-
секретарь белорусского 
внешнеполитического ведомства 
Анатолий Глаз. «Беларусь 
выступает за принципы 
неукоснительного соблюдения 
законности и правопорядка. 
Считаем, что их нарушение 
всегда приводит к губительным 
последствиям, разрушениям и 
трагедиям», —  подчеркнули в МИД.
При этом в ведомстве обратили 
внимание белорусских граждан, 
находящихся сейчас в Эквадоре, 
на необходимость неукоснительно 
следовать рекомендациям 
местных властей. Ближайшая 
белорусская дипмиссия находится 
в Колумбии. Телефон для связи

 +57 (314) 211 — 7551.

/ Волна бандитизма накрыла Эквадор и погружает страну в хаос. Сможет ли власть навести порядок?

/

Бунт на экваторе
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Не потеряться в будущем
Технологии в значительной степени определяют 

конкурентоспособность страны. Множество аналити‑
ческих и экспертных организаций (и международных, и 
национальных) стараются определить самые перспек‑
тивные направления, на которых и необходимо скон‑
центрировать свои усилия.

В каких‑то деталях эти прогнозы отличаются, но в 
общем и целом вырисовался мировой консенсус: 
самые приоритетные векторы — нанотехнологии и 
новые материалы, микроэлектроника, прорывные 
алгоритмы работы с большими данными (BigData), 
биотехнологии.

Конечно, научно‑технологическое развитие требу‑
ет своего масштаба. Беларусь относительно неболь‑
шая страна. Поэтому, будем объективны, стать мировым 
лидером в интеллектуальной сфере навряд ли удастся 
по объективным причинам. Тем не менее можно одно‑
значно утверждать, что мы не потеряемся в будущем, 
крайне непростом и сложном мире. Ибо по всем пер‑
спективным направлениям у нас есть свои разработки. 
Некоторые из них — мирового уровня. Разноплановость 
научных изысканий позволяет быть уверенным, что тех‑
нологическая безопасность — не фигура речи, а вполне 
достижимый для нас результат.

В значительной степени сегодняшняя устойчи‑
вость — результат прогностической государствен‑
ной политики, благодаря которой в стране сохра‑
нилась и фундаментальная, и прикладная наука 
во всем ее многообразии. Как бы ни было непро‑
сто в начале нашего суверенного пути, государство 
не дало погибнуть ни одному исследовательскому 
направлению.

Хотя был соблазн сконцентрировать средства и уси‑
лия на нескольких направлениях, добиться в них лидер‑
ства, а на полученную сверхприбыль приобретать недо‑
стающие технологии. Некогда такая модель если не 
являлась безупречной, то, по крайней мере, выгляде‑

Как обеспечить 
суверенитет технологий

Будем откровенны: санкции больно ударили по технологическому 
развитию. Все‑таки очень многие предприятия в той или иной степени 
ориентировались на широкое международное сотрудничество. 
Не стоит лукавить: фрагментация мировой экономики поставила под 
большие сомнения ряд проектов из «прошлого». С другой стороны, 
для высокотехнологичных отраслей, научно‑исследовательских 
организаций открылся безбрежный рынок сбыта. И не только 
в моменте, но на достаточно долгий период. Сегодня во главе 
угла во всем мире стоит вопрос и технологического развития, 
и технологической безопасности. И эта стратегия стала драйвером для 
выхода наших высокотехнологичных отраслей и сегментов на новый 
качественный уровень.

/ Западные 
санкции открыли 

неисчерпаемые 
ниши для 

белорусских 
производителей 

высоко‑
технологичной 

продукции

ла привлекательной и в определенные моменты вполне 
жизнеспособной. Но современность продемонстриро‑
вала: диверсификация для устойчивого развития стра‑
ны необходима.

Во‑первых, из‑за того, что любые высокотехноло‑
гичные изделия (будь то современная элементная база, 
приборостроение, измерительное оборудование и так 
далее) являются концентрацией результатов исследо‑
ваний по многим научным направлениям. Ограничив‑
шись одним вектором, достаточно проблематично его 
монетизировать через готовые изделия. Во‑вторых, в 
стране сложился разноплановый промышленный ком‑
плекс. И для полноценного развития каждая отрасль 
требует своего научно‑технологического сопровожде‑
ния. В‑третьих, концентрация на одном направлении — 
слишком большой риск. В том числе и с точки зрения 
защиты своих изобретений.

Конструкторский суверенитет
Так или иначе, многоплановость белорусской науч‑

ной, исследовательской и производственной деятель‑
ности позволила достаточно спокойно и уверенно пере‑
жить нашей стране рестрикции. Прежде всего за счет 
того, что в Беларуси сохранилась и развивалась кон‑
структорская школа. Да, не будем захваливаться: про‑
изводить все и вся мы не можем. Не всегда хватает тех‑
нологической и производственной базы.

Но компетенции по широкому направлению науч‑
ных направлений вкупе с конструкторскими шко‑
лами позволили быстро переориентироваться на 
альтернативных поставщиков узлов, агрегатов и 
комплектующих. По крайней мере, тех, которые мы 
сразу не смогли выпустить и заместить своими уси‑
лиями. Или в партнерстве с российскими коллега‑
ми.

На исходе прошлого года в Беларуси прошло 
несколько международных научных и научно‑практи‑
ческих конференций, посвященных технологическому 
развитию страны. Квинтэссенция из многочисленных 
выступлений: рестрикции оказались бессильны перед 
глобализацией. Хотя в своей первоначальной форме 
она и являлась изобретением западного мира, эта кон‑
цепция настолько проникла в мировую экономику, что 
уже функционирует вне зависимости от желаний Брюс‑
селя и Вашингтона.

И оказалось, что глобализация может развивать‑
ся не только по европейскому или американско‑
му направлению, но и по азиатскому. Поэтому 
после некоторого периода турбулентности на рын‑
ке высокотехнологичной продукции он достаточно 
быстро стабилизировался.

Исполнительный директор Ассоциации разработ‑
чиков и производителей электроники (Россия) Иван 
Покровский представил хронологию событий в цифрах. 
Если в феврале — марте 2022 года пришлось столкнуть‑
ся с бойкотом зарубежных поставщиков, имели место 
перебои в поставках и «проедание» наличных склад‑
ских запасов, то во второй половине года стабилизиро‑
вались и сроки поставок, и цены на электронные компо‑
ненты. На рынок пришли и новые поставщики, и старые, 
но уже через инструменты «параллельного импорта». 
Произошел и рост объемов заказов. В январе — августе 
прошлого года он составил 20 — 30 процентов в зависи‑
мости от номенклатуры изделий. По мнению эксперта, 
в этом году рынок электронных компонентов вырастет 
приблизительно на треть.

Президент Беларуси  
Александр Лукашенко:

— Более четверти 
ввозимых в союз (ЕАЭС. — 
Прим. ред.) промышленных 
товаров примерно 
на 70 млрд долларов в год 
может быть замещено 
продукцией национальных 
производителей. Огромный 
кусок. Дай бог освоить. 
Четвертая промышленная 
революция дает шанс для 
эффективной реализации 
импортозамещающих 
инициатив в реальном 
секторе экономики 
на региональном уровне. 
Вне зависимости 
от дальнейшей динамики 
наших отношений 
с так называемыми 
западными партнерами 
технологический 
суверенитет и замещение 
критического импорта 
останутся основой для 
дальнейшего развития 
нашего союза.

На II Евразийском экономическом 
форуме в Москве, 24 мая 2023 года.
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По ряду направлений более‑менее успешно пере‑
строились на комплектующие из дружественных стран. 
Например, некоторые белорусские станкостроительные 
предприятия перешли на использование систем число‑
вого программного управления (ЧПУ) российской ком‑
пании «БалтСистем».

Ее представитель Андрей Костенко убежден, что 
белорусские инженеры, конструкторы и ученые 
ничем не уступают зарубежным коллегам. А по изо‑
бретательности еще их и превосходят.

Правда, он признает, что по некоторым направле‑
ниям отстали. Но, убежден специалист, разрыв мож‑
но сократить. Благо конструкторские школы сохрани‑
лись. А сейчас на них появился и спрос. Оказалось, что 
очень приличный опыт и наработки в конструировании 
числовых систем для станков есть у белорусской фир‑
мы Exider. Как признаются в инжиниринговой компании, 
сейчас ключевая проблема — наработать эмпирический 
опыт во взаимодействии с азиатскими поставщиками, 
поскольку прошлый опыт был больше ориентирован на 
западные транснациональные корпорации.

Мы можем многое
Несомненно, оперативный переход на новых 
поставщиков и оперативное сотрудничество с пар‑
тнерами из дружественных государств позволи‑
ли белорусской и российской экономикам устоять и 
развиваться. Само по себе это уже является значи‑
тельным достижением.

Однако еще очень рано почивать на лаврах. Ведь 
технологическая безопасность предполагает, что в 
стратегически важных отраслях и критических системах 
будут использоваться отечественные решения и техно‑
логии. По крайней мере, они будут лежать в их основе.

Несомненно, краеугольный камень в этом направле‑
нии — производство отечественной компонентной базы. 
К сожалению, сегодня ни Россия, ни Беларусь не явля‑
ются мировыми лидерами в ее производстве. Впрочем, 
как и станочного и технологического оборудования. Но 
в разговорах о нашем безнадежном отставании, кото‑
рые достаточно часто приходится слышать, — известная 
доля предвзятости и неоправданного скептицизма.

Начнем с того, что в Союзном государстве более 
двух десятков компаний занимаются производ‑
ством электронной компонентной базы. Далеко не 
последнее место в союзной индустрии занимает 
наше ОАО «Интеграл» — управляющая компания 
холдинга «Интеграл». На предприятии сложилась 
уникальная научно‑конструкторская школа.

Да, белорусская компания работает в проектных 
нормах 0,3 микрона и выше. А сегодня уже строят‑
ся фабрики с нормами 5 — 7 нанометров. Есть попыт‑
ки освоить и более мелкие размеры. Но это не значит, 
что наше предприятие от кого‑то отстало. В электро‑
нике есть одна специфика: новые проектные нормы 
не вытесняют старые, а только создают новые сегмен‑
ты. У лидирующих международных корпораций в акти‑
вах есть и фабрики наподобие нашего «Интеграла». И 
спрос на эту продукцию составляет около трети рын‑
ка микрочипов. Кроме того, любой сегмент проектных 
норм не стоит на месте, развивается, углубляется тех‑
нологически.

В Беларуси работает ОАО «Планар» — произво‑
дитель литографических установок для производства 
фотошаблонов.

До обострения международной обстановки бело‑
русское оборудование покупали многие разви‑
тые страны. В том числе и американские корпора‑
ции. Такое оборудование производят всего четыре 
компании в мире: японские Canon и Nicon, нидер‑
ландская ASML (правда, корпорация контролиру‑
ется американским капиталом) и наш белорусский 
«Планар».

Есть у нас и неплохое контрольное, измеритель‑
ное и некоторое другое оборудование для микроэлек‑
троники. Эти предприятия развиваются и выходят на 
новые технологические рубежи. Если в прошлые време‑
на «открытых рыночных дверей» всегда существовало 
сомнение, что будет достойный спрос на их продукцию, 
то сегодня эти опасения отсутствуют.

С максимальной безопасностью
В Беларуси и России выработан четкий курс на 

достижение технологической безопасности. Что это 
значит? Эксперт Московского инженерно‑физического 
института Андрей Никифоров привел некоторые циф‑
ры. В Союзном государстве насчитывается до 70 тысяч 
объектов критической информационной инфраструк‑
туры. Это объекты, напрямую связанные с безопасно‑
стью. И пока они в значительной степени укомплектова‑
ны иностранной электроникой. Или, например, техноло‑
гическое оборудование.

Только в Беларуси парк станков с ЧПУ превышает 
10 тысяч единиц. Опять же, в большинстве своем — 
импортного производства. Емкость российского 
рынка — около 20 тысяч единиц металлообрабаты‑
вающего оборудования в год.

До обострения конфликта в Украине на 80 — 90 про‑
центов этот спрос удовлетворялся за счет импорта. Это 
широчайшая ниша. Конечно, кратно увеличить объе‑
мы производства наши производители не могут даже 
при наличии спроса. Ни в микроэлектронике, ни в стан‑
костроении. Несомненно, какая‑то доля рынка будет 
«закрываться» импортом. Естественно, в первую оче‑
редь из дружественных государств и от стратегических 
партнеров. Но определенный стратегический сегмент 
однозначно останется за нашими производителями.

Другой вопрос, что для наращивания производства 
и локализации в сфере технологической безопасно‑
сти необходимо развивать десятки смежных областей и 
отраслей. Например, современная микроэлектроника и 
связанные с ней технологии глубоко завязаны на химии, 
новых и чистых материалах, оптических системах и дру‑
гих направлениях.

Однако по многим из них в стране есть компетен‑
ции. Да, некогда они были не в полной мере вос‑
требованы. Но сегодня наступает ренессанс спроса 
на технологические и инжиниринговые решения.

Владимир ВОЛЧКОВ. /



Низкие личный 
и партийный 
рейтинги 
и неприятный 
инцидент почти 
четырехлетней 
давности сами 
по себе вряд 
ли являются 
истинной 
причиной 
возможной 
отставки Шольца.
Проблема 
на самом деле 
гораздо более 
глубока и кроется 
в неспособности 
нынешнего 
канцлера 
эффективно 
управлять 
доверенным ему 
государством.
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Весомые причины
Газета Bild рассказала и о 
причине, по которой кан‑
цлера отправят на покой. 
Речь идет, во‑первых, о ката‑
строфическом падении рей‑
тинга социал‑демократов 
и, во‑вторых, о финансовом 
скандале стоимостью почти  
два миллиарда долларов.

С первым пунктом все, кажет‑
ся, понятно. Авторы материала в 
Bild опираются на опубликован‑
ный 31 декабря итоговый рейтинг 
популярности политических сил 
ФРГ, где Социал‑демократиче‑
ская партия, которую представ‑
ляет Шольц, потеряла сразу пять 
процентных пунктов — теперь их 
политику поддерживают только 
15 процентов немцев. У самого же 
канцлера дела еще хуже: в пер‑
сональном рейтинге, как сооб‑
щает Der Spiegel, он скатился на 
14‑е место из 20, тогда как гла‑
ва оборонного ведомства Писто‑
риус находится во главе списка, 
а известная своей антивоенной 
позицией Сара Вагенкнехт зани‑
мает восьмую строчку.

Второй повод отправить 
Шольца в отставку — это скан‑
дал вокруг мошеннической схе‑
мы компании Wirecard, разго‑
ревшийся еще в 2020 году, ког‑
да нынешний канцлер был мини‑
стром финансов в правительстве 
Ангелы Меркель. Напомним, 
Wirecard занималась выпуском 
криптовалютных карт и счита‑
лась одной из наиболее успеш‑
ных компаний в этом сегменте. 
Однако летом 2020‑го фирма 
внезапно обанкротилась — ока‑
залось, что в документации пол‑
но нестыковок, а со счетов кто‑то 
снял почти два миллиарда евро. 
Дальнейшая проверка показала: 
вся деятельность Wirecard силь‑
но отдавала мошеннической схе‑
мой. Успехи компания демон‑
стрировала только на бумаге, а в 
реальности бизнес стал убыточ‑
ным задолго до банкротства. 

Вишенкой на торте служил 
тот факт, что фирма имела 
статус партнера федераль‑
ного правительства и Шольц 
по долгу госслужбы должен 
был осуществлять финансо‑
вый контроль за ее деятель‑
ностью.

Полиция задержала главу 
Wirecard Маркуса Брауна, одна‑
ко искомых двух миллиардов у 
него не оказалось. А вот попыт‑
ка арестовать бывшего опера‑
ционного директора стартапа 
Яна Марсалека провалилась — 
он просто исчез. Немцы по ста‑
рой недоброй традиции сра‑
зу же сообщили, что Марсалек, 
прихватив деньги, сбежал через 
Австрию и Беларусь в Россию, 
но в Кремле лишь развели рука‑
ми: пресс‑секретарь  Президента 
России Дмитрий Песков в июле 
2020 года заявил, что Москва не 
в курсе этой истории.

В итоге Марсалека так и не 
нашли, как и исчезнувшие мил‑
лиарды. Единственный раз он 
дал о себе знать в июле 2023 
года, отправив в суд Мюнхена 
письмо через адвоката. Газета 
Handelsblatt вскоре после инци‑
дента писала, что топ‑менеджер 
перевел деньги в биткоины, а 
затем вывел их через иностран‑
ные банки. А вот за Шольцем 
след от того давнего скандала  

На фоне резкого ухудшения в первые дни января 
обстановки на Ближнем Востоке в тени осталась 
сенсационная информация, опубликованная 
в немецком таблоиде Bild, о том, что якобы уже в этом 
году немецкий канцлер Олаф Шольц уступит место 
у руля германской державы нынешнему министру 
обороны Борису Писториусу. Ранее о «плохих слухах» 
из бундестага писала и итальянская La Reppublica.



  Президент 
Беларуси 

Александр 
  Лукашенко:

— Шольц — 
это пацан, 
который ничего 
не понимает 
и понимать 
не хочет 
в политике...
Он немножко 
повзрослеет, 
если немцы его 
не выгонят, 
и поймет, что 
он болтун.  
Вот и все.

Во время общения  
с журналистами в ходе 
посещения Минского 
механического завода 

им. С. И. Вавилова, 
26 августа 2022 г.
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тянется до сих пор: оппоненты 
никогда не упускают случая при-
помнить ему историю Wirecard и 
намекнуть, что спецслужбы подо-
зревают Марсалека в связях с рос-
сийской разведкой.

«Впечатляющие» 
результаты

Впрочем, низкие личный и 
партийный рейтинги и неприят-
ный инцидент почти четырехлет-
ней давности сами по себе вряд ли 
являются истинной причиной воз-
можной отставки Шольца.

Проблема на самом деле гораз-
до более глубока и кроется в 
неспособности нынешнего канцле-
ра эффективно управлять дове-
ренным ему государством.

Давит на Шольца груз экономи-
ческих проблем, которые он же сам 
взвалил на плечи и себе, и каждому 
немцу персонально. Речь, конечно, 
о пресловутых санкциях против 
Беларуси и России, которые обер-
нулись страшным ударом по эко-
номике самой Германии. 

Отказ от налаживавшихся 
десятилетиями связей запу-
стил эффект домино: снача-
ла сильно просели экспорт и 
импорт, затем стали закры-
ваться или переезжать в дру-
гие страны важные для эко-
номики предприятия, а безра-
ботица выросла — с декабря 
2022-го по декабрь 2023 года 
потеряли стабильный доход 
186 тысяч немцев, что дове-
ло итоговое количество безра-
ботных до 2,7 миллиона.

Слепое следование указани-
ям из Вашингтона привело к тому, 
что ряд немецких промышленных 
гигантов вынуждены были закры-
вать производства и радикально 
сокращать персонал — в их числе 
крупнейший производитель амми-
ака SKW Sticksoffwerke Piesteritz, 

мировой лидер на рынке произ-
водства оптики для слабовидящих 
Eschenbach Optik, поставщик чипов 
Hellma Materials. Другие компании, 
вроде Volkswagen, Mercedes-Benz, 
Bayer, как и предсказывалось еще 
осенью 2022 года, постепенно 
переносят производство в США, 
куда их заманивают низкими нало-
гами и дешевой энергией.

Пытаясь заделать пробоины 
в госбюджете, правительство 
Шольца не нашло ничего луч-
ше, чем забраться в карман к 
добропорядочному бюргеру. 

Перечислять новые нало-
ги, которыми Берлин «обрадо-
вал» граждан только в последнее 
время, можно долго. Чего, напри-
мер, стоит повышение НДС на газ, 
централизованное теплоснабже-
ние с 7 до 19 процентов. Аналогич-
но вырос и НДС на детсадовское 
и школьное питание. Резко пошли 
вверх налоги на выбросы углекис-
лого газа, грузовые автомобили и 
недвижимость. Вступил, наконец, 
в силу резонансный закон о тепло-
снабжении, обязывающий с 1 янва-
ря устанавливать только системы 
отопления, работающие на 65 про-
центов на возобновляемых источ-
никах топлива.

Народ негодует
Никаких внятных мер про-

тив насильственной деиндустри-
ализации Шольц и его правитель-
ство так и не приняли. Более того, 
остался без ответа и теракт на 
«Северном потоке», хотя, кажется, 
даже малым детям известны орга-
низаторы диверсии и их мотивы. 
Однако Берлин предпочел сна-
чала тиражировать очевидно не 
выдерживающую критики версию 
о «русском следе», а затем ударил-
ся в конспирологию, разыскивая 
неких украинских казаков-подвод- 
ников, которые в осенней Балтике 
на утлом суденышке провернули 
операцию, за которую взялась бы 
не каждая в мире спецслужба.

Имеются к Шольцу и серьез-
ные претензии касательно 
ситуации в Украине. Стремле-
ние и вашингтонскому сюзе-
рену угодить, и с собствен-
ной оппозицией окончатель-
но не разругаться привело 
к парадоксальному резуль-
тату: с одной стороны, Бер-
лин является одним из наи-
более активных спонсоров 
режима Зеленского, а с дру-
гой — постоянно находит-
ся под огнем критики за отказ 
от поставок крылатых ракет 
Taurus, которые Киев собира-
ется использовать в попыт-
ке массированной атаки на 
Крымский мост.

Анализируя немецкие пакеты 
помощи, поставляемой киевско-
му режиму, трудно отделаться от 
мысли, что Шольц где-то в глуби-
не души лелеет план по демилита-
ризации самой Германии. Как ина-
че можно объяснить, что Берлин 
бесплатно отдает современные 
комплексы ПВО IRIS-T и Skynex, 
поставляет боевую технику и бое-
припасы прямо из запасов армии и 
производителей.

Слухи о возможной отставке 
Шольца появились на фоне мас-
штабной забастовки, которая с 
7 — 8 января охватила всю Герма-
нию. Бастуют буквально все: от 
водителей автобусов до фермеров 
и работников общепита. Главная 
претензия — падение уровня жиз-
ни на фоне заявлений канцлера о 
продолжении поддержки Украины. 
Эксперты отмечают, что публика-
ции в Bild и других изданиях могут 
размещаться с умыслом, подго-
тавливая общественное мнение на 
случай, если сдержать народное 
недовольство не удастся и при-
дется искать решение в отставке 
Шольца.

Впрочем, такой вариант разви-
тия событий все же маловероятен: 
силовой блок не предпринимает 
попыток неповиновения, а соци-
ал-демократы, хоть и недоволь-
ны падением рейтингов, не готовы 
потерять насиженные места, сбро-
сив своего назначенца в канцлер-
ском кресле.

Вдобавок немецкая элита как 
огня боится любых признаков 
нестабильности в государстве, 
поскольку количество недоволь-
ных, готовых участвовать в заго-
ворах против правительства, рас-
тет. Флагманом этого подпольно-
го движения неповиновения явля-
ется организация рейхсбюргеров, 
отрицающих немецкую государ-
ственность после 1945 года и за 
последние десятилетия превра-
тившихся из маргинальной группы 
в крупную структуру, включающую 
в себя в том числе представителей 
старой аристократии и действую-
щих силовиков. В конце декабря 
британская The Guardian рассказа-
ла о том, что рейхсбюргеры актив-
но скупают земельные участки и 
недвижимость в разных уголках 
Германии и строят, по сути, альтер-
нативное общество согласно своим 
ультраправым воззрениям. 

По оценкам властей, уже сей-
час в стране насчитывается 
около 25 тысяч рейхсбюрге-
ров, и их количество неуклон-
но растет. При этом движение 
отличается высокой устойчи-
востью к попыткам его унич-
тожить: задержание груп-
пы принца Ройсса, планиро-
вавшего захватить бундестаг 
и свергнуть власть, никоим 
образом не повлияло на дея-
тельность других ячеек, даже 
таких крупных, как Königreich 
Deutschland, насчитывающей 
от двух до пяти тысяч членов 
и имеющей свой свод законов, 
валюту и банк.

Шило на мыло
Смена Шольца на посту кан-

цлера на данный момент видит-
ся не самым вероятным событием. 
Этот персонаж немецкого полити-
кума прежде всего удобен США, 
которые руками социал-демокра-
та успешно демонтировали круп-
нейшую экономику еврозоны, а 
теперь планируют использовать 
оставшиеся ресурсы для оказания 
помощи Украине, пока не прояс-
нится внутриполитическая ситуа-
ция в Вашингтоне.

«Германия должна быть готова 
увеличить помощь Украине, когда 
другие начинают колебаться», — 
заявил герр Шольц в начале дека-
бря на съезде Социал-демократи-
ческой партии в Берлине.

Однако даже если он и поки-
нет свой пост, вряд ли ФРГ 
ждут тектонические сдвиги во 
внутренней и внешней поли-
тике.

Вероятный сменщик Борис 
Писториус, отъявленный милита-
рист, считает, что через 5 — 8 лет 
НАТО столкнется с Россией на 
поле боя, к чему призвал немед-
ленно готовиться. Он же основ-
ной лоббист размещения немец-
кой бригады в Литве, первого под-
разделения такого уровня, дисло-
цируемого на постоянной основе 
вне германских границ после Вто-
рой мировой войны.

Чтобы Германия смогла сбро-
сить американский морок и попы-
таться восстановить прежние свя-
зи с Россией и Беларусью, необ-
ходима не просто смена фигур в 
бундестаге или на министерских 
постах, а изменение парадигмы 
стратегического мышления, новая 
расстановка приоритетов. Одна-
ко, увы, таких изменений даже на 
горизонте пока не просматрива-
ется.

Антон ПОПОВ. /



По статистике Евростата, в благополучной Германии бедными считаются почти 
16 процентов граждан — 13 миллионов человек. Речь идет об одном из «локомотивов 
ЕС», в странах попроще проблемы куда серьезнее. Невероятно, но в Евросоюзе растет 
недоступность хорошего питания, и это дает богатую пищу для размышлений.
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Зубы на полку…
Недоступность качественного питания как пища для размышлений

Пошли продукты по рукам
Все больше поляков покупает подар-

ки в секонд-хендах. Как отмечает издание 
INN Poland, товары, бывшие в употребле-
нии, можно купить и онлайн. Речь идет в 
том числе о продовольствии: купить б/у 
можно даже печенье, пряники, мясные 
деликатесы, кофе. По подсчетам изда-
ния, из примерно 20 миллионов объявле-
ний о продажах, публикуемых на маркет-
плейсах каждый месяц, две трети — поде-
ржанные товары. При этом наибольший 
прирост (около 20 процентов) относится к 
категориям «Дом» и «Сад». Издание, пере-
вод которого размещает портал inosmi.ru, 
сообщает:

«61 процент поляков заявляет, что 
покупает товары, уже побывавшие в 
употреблении. Кроме того, 53 про-
цента из нас признается, что сегодня 
делает это чаще, чем год назад».

И хотя газета уверяет, что «так мы не 
только экономим домашний бюджет, но и 
заботимся об экологии», а «рациональные 
и продуманные покупки становятся вто-
рой натурой поляков», Иоанна Сковрон-
ская, менеджер по развитию компании 
Allegro, призналась: поляки стали боль-
ше предлагать (и чаще интересоваться) 
домашней едой, медом и даже бэушным 
кофе.

Как пишет Niezależny Dziennik 
Polityczny, в интернет-сообществах, объе-
диняющих людей, которые хотят пожерт-
вовать или принять в дар какие-то вещи, 
появляется все больше и больше (как пра-
вило, анонимных) просьб о еде. Чаще все-
го просят продукты питания для детей. 
Польское издание приводит шокирую-
щие цифры.

По последним данным, около 1,8 мил-
лиона жителей Польши (что состав-
ляет почти 5 процентов всего насе-
ления страны) живут в крайней бед-
ности. За минувший год к армии бед-
няков прибавилось еще 200 тысяч 
человек.

Страна голодных детей
Более того, 3 процента поляков не 

могут позволить себе приобрести основ-
ные продукты питания. Мясо, рыбу и фрук-
ты уже не покупают 5 процентов жителей 
Польши. Покупка рецептурных лекарств 
является проблемой для 8 процентов 
поляков. Причем, прогнозирует органи-
зация The European Anti-Poverty Network, 
людей, которые едва могут сводить кон-
цы с концами, будет становиться в Поль-
ше все больше и больше: рост инфляции и 
уровень бедности в 2023-м были весьма 
высоки, прогнозы на нынешний год также 
нельзя назвать оптимистичными.

Еще в 2022-м в крайней бедно-
сти жили 333 тысячи несовершен-
нолетних жителей Польши, а по ито-
гам 2023-го их число увеличилось до 
400 тысяч человек. 

О том, как бедность влияет непосред-
ственно на жизнь детей, изданию Bankier 
рассказала президент правления ассо-
циации «Благородный подарок» Иоанна 
Садзик:

— Представьте, что утром вы съели 
ломтик хлеба с маргарином и запили его 
чаем. В школе вы проводите семь часов, 
там вы учитесь, ходите на физкультуру, 
пишете контрольную по польскому языку. 
Вы держитесь подальше от других учени-
ков, так как при виде их второго завтра-
ка у вас бурчит в животе. Домой вы плете-
тесь медленно: у вас не так много энергии, 
чтобы идти быстро. Вы мечтаете о котлет-
ке, которая была сегодня на обед в школь-
ной столовой. Вы до сих пор чувствуете ее 
восхитительный запах. Но дома вас ждет 
только пустой холодильник. Мама возвра-
щается с работы в 18:00, и только тогда вы 
поедите суп. Теперь у вас наконец-то поя-
вились силы сделать домашнее задание.

Причем, как свидетельствуют дан-
ные Главного статистическо-
го управления Польши, наличие 
ребенка является фактором, повы-
шающим риск для бедных семей 
скатиться в нищету. С каждым 
новым ребенком уровень бедности 
увеличивается. 

Среди семей с не менее чем тремя 
детьми в крайней бедности живет каждый 
десятый ребенок.

/
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Дешево и сердито…
Непростая экономическая ситуа-
ция оказывает влияние на перечень 
товаров, которые покупают и жите-
ли Эстонии. Под влиянием кризиса 
они вынуждены приобретать более 
дешевые продукты питания. Портал 
Baltnews цитирует пресс-секретаря 
местной торговой сети Coop Мар-
тина Мийдо:

— Что определенно выросло, так 
это продажи колбасы вместо ветчи-
ны. Дорогое сырье заменяется деше-
вой альтернативой. Люди наедаются, 
но выбирают тщательнее, берут с полок 
то, что выгоднее для их кошелька в дан-
ный момент, ведь за последние пару лет 
цены выросли довольно ощутимо. Как 
сказал один производитель, в трудные 
времена люди обращаются к корнепло-
дам.

В том, что люди стали экономить, 
нет ничего удивительного, замеча-
ет Baltnews. Согласно расчетам Банка 
Эстонии, по итогам 2023 года нацио-
нальный ВВП снизится на 2,2 процен-
та, в стране стремительно растет без-
работица. На начало 2024-го в стране 
насчитывалось около 54 тысяч человек, 
не имеющих работы. При этом во всей 
стране проживает чуть более 1,3 мил-
лиона. И если в 2021 году в абсолют-
ной бедности здесь числилось 18 тысяч 
человек, то в 2022-м — около 48 тысяч, а 
ныне эта цифра перевалила за 50 тысяч 
человек.

Кто последний за едой?
Растет уровень бедности и в еще 

недавно благополучных Швеции и 
Норвегии. Как сообщает шведская 
газета Nya Dagbladet, сегодня в еде 
нуждается больше людей, чем до пан-
демии коронавируса. 

Проведенное под занавес 
прошлого года общена- 
циональное исследование  
национальной программы рас-
пределения продуктов пита-
ния показало, что более поло-
вины получателей продовольствен-
ной помощи в Норвегии составили 
семьи с детьми и недавно прибыв-
шие беженцы (в основном из Укра-
ины и Сирии). Руководитель иссле-
дования и автор доклада Туне 
Флёттен резюмирует:

— Рост числа людей, кому действи-
тельно нечего есть, позволяет заклю-
чить, что в Норвегии могут 
появиться целые очаги 
абсолютной бедности, ког-
да людям не хватает само-
го необходимого для жизни.

Доклад выявил еще 
одну особенность: за 
продуктовой помощью 
все чаще обращают-
ся частично занятые или сотрудни-
ки, занятые на полный рабочий 
день. Иными словами, предла-
гаемых доходов даже на пропи-
тание откровенно не хватает. 
Туне Флёттен замечает:

— Так много семей с деть-
ми стоят в очереди за едой! 
Это противоречит нашим пред-
ставлениям о счастливом дет-
стве и идеалам социального 
равенства.

 ɴ МНЕНИЕ АНАЛИТИКА
Николя Бавре, обозреватель газеты Figaro:
— Начался новый экономический цикл, отмеченный ростом процентных ставок, а значит, 
худшими условиями для деловой активности. В этом многополярном нестабильном и опасном 
мире положение Запада ухудшается еще и тем, что между США и ЕС вдруг разверзлась пропасть. Военно-
политическое могущество Америки усиливается, а Евросоюз, не справляясь с проблемой 
восстановления суверенитета и безопасности, деградирует в экономической и торговой 
сферах, которые всегда были его сильной стороной. Наш средний класс становится беднее, 
в то время как США и Китай соревнуются в инновациях в ключевых секторах. Приток капитала 
в Европу остановился в 2010 году, тогда как в США он увеличился более чем на 20 процентов. Средний класс в США переживает начало 
стабилизации после перераспределения добавленной стоимости в пользу работников за счет перераспределения технологической 
ренты, а в Европе средний класс продолжает беднеть.

 Президент 
Беларуси 

Александр 
 Лукашенко:

— Западной 
Европе внушают, 
что она является 
субъектом 
большой 
политики, но эта 
субъективность 
оборачивается 
многократным 
ростом цен 
на энергоносители, 
рекордной 
инфляцией. 
Фактически 
Европа стоит 
на пороге 
мощнейшего 
за всю современную 
историю 
продоволь-
ственного кризиса.

На открытом уроке 
«Историческая память — 

дорога в будущее» во 
Дворце Независимости, 

1 сентября 2022 г.

Максим  ОСИПОВ./



Байдену и его команде 
практически нечего 
показать избирателям 
в качестве безусловного 
успеха первого срока. 
«Борьба за демократию» 
в Украине не удалась — 
более 100 млрд 
долларов из кармана 
налогоплательщиков 
потрачены впустую 
или вовсе разворованы, 
на Ближнем Востоке 
израильтяне 
и палестинцы сошлись 
в кровавом клинче, конца 
которому в ближайшей 
перспективе 
не видно, отношения 
с Китаем после встречи 
в Сан‑Франциско 
не назовешь 
дружественными.

СБ-тенденции  /  Четверг, 11 января 2024  /  www.sb.by 12В МИРЕ

До президентских 
выборов в сияющем граде 
на холме остается меньше года. 
Окончательно с кандидатурами 
тех, кто в ноябре поборется 
за место в Овальном кабинете, 
республиканцы и демократы 
пока не определились, 
однако с огромной долей 
вероятности «слоны» выставят 
Трампа, а «ослы» — Байдена. 
Оба потенциальных лидера 
сверхдержавы неидеальны, 
и можно найти много но против 
выдвижения каждого из них, 
однако в этот раз США подходят 
к электоральной кампании далеко 
не в лучшей форме как во внешней, 
так и во внутренней политике.

Предчувствие катастрофы
Однако, если серьезной интриги на 

этапе выдвижения кандидатов нет — 
согласно последним опросам The Wal 
Street Journal, например, Трампа под-
держивают 59 процентов республикан-
цев, тогда как его ближайших соперников 
по партии Никки Хейли и Рона Десанти-
са всего лишь 15 и 14 процентов соответ-
ственно, — то вот ставки на победите-
ля делать пока рано. Почти четыре года 
пребывания у власти демократов пока-
зали американскому избирателю, что у 
его страны серьезные проблемы по всем 
фронтам и продление полномочий Сон-
ного Джо еще на один срок может приве-
сти к катастрофе.

Конфликт с Россией, напряженность 
с Китаем, отсутствие гибкости в 
отношениях даже с союзниками — 
Байден и его команда включи-
ли «режим гегемона» на полную, 
хотя ресурсов на такую страте-
гию явно недостаточно.

В середине декабря директор 
ФБР Кристофер Рэй заявил, что он 
никогда не видел такого времени, 
когда бы угрозы возрастали сра-
зу и одновременно. То есть у части 
американских элит есть некое 
понимание губительности для их 
страны и созданного ей миропо-
рядка антиколониальных процессов 
современности, однако сделать сле-
дующий шаг — признать свои ошибки 
и начать договариваться — они упорно 
не хотят. Или уже не могут.

Выборы в конгресс в 2022-м, кото-
рые называют промежуточными и счи-
тают репетицией президентских, не ста-
ли триумфом ни «синих», ни «красных». И 
если минувшей зимой продавить новый 
бюджет с огромной помощью Украине 
получилось относительно безболезненно, 
то текущие прения среди конгрессменов 
стали для Байдена и его команды сущим 
кошмаром. Накопившиеся противоречия 
между партиями начали напрямую влиять 
на крупнейший геополитический проект 
США последних 10 лет — Украину.

Предвыборная лихорадка
Как внешняя политика влияет в США на электоральную кампанию, и наоборот

Мигрантский вопрос
Республиканцы не имеют ничего про-

тив помощи киевскому режиму, одна-
ко в спорах о бюджете увидели отлич-
ный способ решить как минимум одну из 
проблем, осложняющую им возвраще-
ние в Белый дом. Речь о защите южной 
границы страны от нелегальных мигран-
тов. The Times отмечает, что за последние 
два года задержано более 6000 неле-
галов из Афганистана, 12 000 — из Рос-
сии и 26 000 — из Китая. И это без учета 
бесконечного людского потока, текущего 
через американо-мексиканскую границу 
из Латинской Америки.

«Слоны», как представители пра-
вых консервативных кругов, счита-
ют мигрантов, среди которых очень 
малый процент белого населения, пря-
мой угрозой своей победе на выборах.

Дело в том, что затея с ослаблением 
контроля на южной границе принадле-
жит демократам и лично Байдену. «Ослы» 
таким способом надеются увеличить соб-
ственный электорат за счет представите-
лей Азии, Африки и Латинской Америки, 
которые быстро получают гражданство 
и возможность голосовать. Как правило, 
голоса новоявленные американцы отдают 
за приютивших их демократов.

Особые опасения у республиканцев 
вызывает Техас, традиционно консерва-
тивный штат, чье население стабильно 
остается на «красной» стороне. Однако 
прибывающие мигранты, которые оседа-
ют в этой цитадели «слонов», постепенно 
размывают электорат и, как предсказы-
вают эксперты, могут в ближайшее время 
превратить вотчину республиканцев во 
вторую Калифорнию.

В попытке спасти от вторжения 
«ослов» свой штат-локомотив респу-
бликанцы в конгрессе и устрои-
ли бойкот всем планам дальнейшей 
накачки киевского режима оружием.

Демократам предлагается уступить 
лишь в одном: выделить деньги на охра-
ну границы, значительно усложнив неле-
галам жизнь, однако эта уступка станет 
болезненным ударом по рейтингу Бай-
дена среди его «ядерного» электората — 
35 процентов небелого населения США, 
симпатизирующего Демпартии. Ины-
ми словами, соратники Трампа загнали 
команду нынешнего хозяина Белого дома 
в цугцванг. Если демократы соглашают-
ся выдать деньги на защиту границы, они 
терпят поражение во внутренней полити-
ке — электорат сочтет это предательством. 
Если же «ослы» продолжают стоять на 
своем, беда к ним приходит уже на внеш-
неполитическом треке, поскольку без 
поддержки из-за океана Украина будет 
побеждена, а западный лагерь справед-
ливо обвинит в разгроме киевского режи-
ма Байдена со товарищи.

Не так давно американские СМИ опу-
бликовали несколько инсайдов о том, что 
демократы готовы рискнуть и согласиться 
на условие заклятых друзей. Этот вариант 
развития событий видится вполне воз-

/
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можным, поскольку даже внутри Демпар‑
тии нет твердого намерения стоять на сво‑
ем до конца. Например, сенатор‑демократ 
от Пенсильвании Джон Феттерман пря‑
мо обвинил сопартийцев в «рефлексив‑
ном политическом сопротивлении согла‑
шению по безопасности границ» и сказал, 
что «демократы должны принять участие в 
разумном диалоге».

Вдобавок, как под заказ, по Байде‑
ну нанесла удар американская юсти‑
ция — его сыну Хантеру предъявле‑
но обвинение в неуплате налогов, что 
является едва ли не самым серьезным 
из списка прегрешений президент‑
ского отпрыска.

Телеканал Fox News сообщил, что в 
обвинительном документе сразу девять 
пунктов, в том числе неуплата федераль‑
ных налогов на сумму в 1,4 млн долларов, 
а также подача недостоверных деклара‑
ций. Если суд встанет на сторону обвине‑
ния, Байдену‑младшему грозит до 17 лет 
заключения.

До конца
Впрочем, пока что готовности к ком‑

промиссу ни Байден, ни его команда не 
проявляют. Наоборот, кажется, что при‑
нято решение закручивать гайки. И пока 
президент США вещал про то, что после 
проигрыша Украины настанет черед под‑
вергнуться российской атаке стране 
НАТО, за которую придется повоевать уже 
американским солдатам, министр оборо‑
ны Ллойд Остин на секретном брифинге 
в декабре 2023‑го пригрозил сенаторам, 
что отправит «их дядей, двоюродных бра‑
тьев и сыновей» на фронт.

Намеки и прямые угрозы третьей 
мировой войной говорят, с одной сто‑
роны, о крайнем нежелании демокра‑
тов идти на компромисс по границе. 
С другой же, в рядах «ослов» растет 
отчаяние от того, что они сами, соз‑
дав конфликтные ситуации в Украине 
и на Ближнем Востоке, загнали себя в 
ловушку.

Для нынешней администрации 
Байдена менее чем за год до выбо‑
ров Украина и лично Зеленский пре‑
вратились в крайне токсичный актив, 

особенного после неудачного летне‑
го контрнаступления ВСУ. Обернув‑

шись современной версией «бойни Ниве‑
ля» на поле боя, контрнаступ сломал 
напрочь предвыборные планы демо‑

кратов. Гладко было на бумаге, да забыли 
про овраги — сделав ставку на «всесилие» 
западной военной техники, США и их пар‑
тнеры по НАТО проиграли, и теперь вме‑
сто блестящей победы в борьбе за демо‑
кратию и торжества однополярного мира 
появился целый ворох внешнеполитиче‑
ских проблем, которые напрямую влияют 
на рейтинг Демпартии.

Байдену и его команде практиче‑
ски нечего показать избирателям в каче‑
стве безусловного успеха первого сро‑
ка. «Борьба за демократию» в Украине не 
удалась — более 100 млрд долларов из 
кармана налогоплательщиков потрачены 
впустую или вовсе разворованы, на Ближ‑
нем Востоке израильтяне и палестинцы 
сошлись в кровавом клинче, конца кото‑
рому в ближайшей перспективе не вид‑
но, отношения с Китаем после встречи в 
Сан‑Франциско не назовешь дружествен‑
ными.

Пожалуй, в активе демократов раз‑
ве что успешное разрушение экономики 

 Президент 
Беларуси 

Александр 
 Лукашенко:

— Вы знаете, 
как проводятся 
выборы в США. 
По почте или 
деньги заплатили — 
в урну набросали. 
Это ужас! 
Мы святые. Наша 
«диктатура» 
святая 
по сравнению 
с их «демокра-
тическими» 
выборами. Это 
кошмар. Если 
все эти нюансы 
учесть, то кто 
его знает, что 
там произойдет. 
Но если побеждает 
Трамп…  
Одно дело — 
предвыборная 
кампания, 
когда все могут 
красиво говорить. 
Но говорить — это 
одно, а решать 
вопросы — это 
совсем другое. 
Машина в Америке 
работает, 
и против 
этой машины 
ни один президент 
не пойдет.

Во время рабочей поездки  
в Минскую область,  
13 июня 2023 года.

Евросоюза и релокация некоторых важных 
производств в США, а также захват евро‑
пейского рынка СПГ, но основной электо‑
рат Байдена — это либералы, поддержи‑
вающие зеленую повестку, которым кон‑
кретно это достижение хозяина Овального 
кабинета отнюдь не импонирует. Как, впро‑
чем, и то, что США впервые с 2009 года 
стали крупнейшим экспортером нефти и 
на борьбу с изменением климата, как ста‑
ло известно в преддверии дубайского сам‑
мита, за этот год не перечислили ни цента.

Между двух огней
Не добавляет оптимизма в год выбо‑

ров и ситуация на Ближнем Востоке. Чис‑
ло погибших мирных жителей сектора Газа 
растет, и дальнейшая поддержка операции 
в анклаве подтачивает репутацию Байде‑
на. Причем недовольство снова высказы‑
вают те, кто на прошлых выборах строй‑
ными рядами шел голосовать за кандида‑
та от демократов. Леволиберальные кру‑
ги поддерживают Палестину, что создает 
дополнительное напряжение внутри США, 
которое внезапно разделило общество не 
хуже, чем гибель Джорджа Флойда в мае 
2020.

И Байдену вновь приходится делать 
нелегкий выбор: потакать электора‑
ту в надежде на переизбрание, но 
предавая одного из последних на 
Ближнем Востоке союзников, или 
же бросить все силы на поддержку 
Тель‑Авива.

В арабо‑израильском конфликте Бай‑
ден пытается усидеть на двух разъезжаю‑

щихся стульях. Для «ядерного» электората 
он регулярно сообщает, что единственное 
решение конфликта — это создание пале‑
стинского государства, а на деле в Изра‑
иль доставляются сотни тонн боеприпасов, 
бронемашины и военное снаряжение. Вдо‑
бавок США практически вовлечены в кон‑
фликт, прикрывая от хуситских ракет порт 
Эйлат и запуская дроны‑шпионы над сек‑
тором Газа.

Пожалуй, еще ни в одну избирательную 
кампанию в своей истории Штаты не вхо‑
дили в таком состоянии, как сейчас. Стра‑
тегия разморозки старых конфликтов по 
всему миру неожиданно уперлась в сопро‑
тивление прогрессивной части человече‑
ства, которая начала свое ответное наступ‑ 
ление.

Расширение БРИКС и ШОС, дедол‑
ларизация, публичный отказ призна‑
вать еще недавно казавшуюся незы‑
блемой власть гегемона рушат при‑
вычный уклад предвыборных перио‑
дов в США.

Ранее, как только приближалась пора 
искать нового хозяина Овального каби‑
нета, Вашингтон «уходил в себя», руко‑
водствуясь исключительно внутренни‑
ми интересами правящих группировок. 
Однако теперь влияние внешнего факто‑
ра серьезно выросло, и результаты выбо‑
ров, если демократы вновь не решатся на 
фальсификацию, будут зависеть от того, 
кто сможет предложить американцам 
более оптимистичную, чем сейчас, карти‑
ну будущего.

Антон ПОПОВ. /
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В конце ушедшего 
года Генеральная 
Ассамблея ООН 
утвердила бюджет 
организации 
на 2024‑й. 
По сравнению 
с 2023‑м он подрос 
на 190 миллионов 
долларов. 
Но это пока. 
Насколько дороже 
обойдется ооновский 
2024‑й, будет понятно 
только в конце 
года. Потому что 
и на 2023‑й просили 
всего 3,1 млрд 
долларов, а истратили 
все 3,4. В любом 
случае ограничивать 
себя в расходах  
ООН не собирается.
И речь идет только 
о регулярном 
бюджете 
организации. Все 
остальные бюджеты, 
программы и прочие 
черные дыры 
ООН, ежегодно 
поглощающие 
миллиарды долларов, 
финансируются 
отдельно. Можно было 
бы предположить, 
что Организации 
Объединенных Наций 
нужно больше денег, 
чтобы заняться 
решением мировых 
проблем, которых 
в 2023‑м в мире 
прибавилось. 
Но нет. Увеличение 
бюджета связано 
с необходимостью 
нанять новых 
сотрудников. 
И это отнюдь 
не те сотрудники, 
которые будут что‑
то решать.
В Секретариате 
ООН работает 
около 40 тысяч 
человек — у одного 
генсека больше 
20 заместителей, 
а у каждого 
заместителя еще 
по столько же своих 
заместителей, 
и так по цепочке 
вниз. Это 
на их «прокорм», 
собственно, 
в основном 
и тратится 
регулярный 
бюджет 
организации. 
Так каких 
же сотрудников 
не хватает 
самой мощной 
бюрократической 
структуре в мире 
в 2024 году?
Оказалось, 
переводчиков. Нет 
ведь в мире других 
проблем, кроме как 
перевести очередную 
пустую ооновскую 
болтовню на все 
официальные языки 
организации…

Больше платим 
и больше воюем

Чего же не хватает ООН?

Бюджеты ООН формируются из 
взносов стран-членов. Сколько пла-
тит каждая страна, решает специ-
альный Комитет по взносам, при-
стально надзирающий за экономи-
ческими показателями государств-
членов для определения, сколько 
они в состоянии заплатить в бюдже-
ты ООН.

Максимальный размер взно-
са в регулярный бюджет ООН 
сейчас ограничен 22 процента-
ми, а минимальный составляет 
0,001 процента от суммы бюд-
жета. Исходя из запрошенных 
на 2024-й 3,59 млрд долларов, 
максимальный взнос в этом 
году составит 789 800 000  
долларов, а минимальный —  
35 900 долларов. По макси-
мальной ставке в ооновский 
бюджет платят США, по мини-
мальной — такие государства, 
как Лесото, Либерия, Самоа, 
Сьерра-Леоне, Сент-Китс и 
Невис, Вануату.

Но с пополнением бюдже-
тов ООН есть проблемы. В кон-
це 2023-го Генеральный секретарь 
организации призвал все страны 
вовремя и в полном объеме вносить 
свои обязательные взносы. Потому 
что в 2021 году ООН собрала толь-
ко 82,7 процента регулярного бюд-
жета, а в 2022-м и того меньше — 
71,9 процента.

Самый крупный долг перед ООН 
(около 1 млрд долларов) у США. И 
Штаты не одиноки в списке долж-
ников, хотя у всех остальных непла-
тельщиков вместе сумма задолжен-
ности значительно меньше аме-
риканской. По поводу наказания 
в ооновском уставе есть статья 19, 
которая лишает должников пра-
ва голоса в Генеральной Ассамблее, 
если сумма задолженности равня-
ется или превышает сумму взносов, 
причитающихся за два полных пре-
дыдущих года.

По состоянию на 31 августа 
2023-го задолженность, опи-
санная в статье 19 Устава ООН, 
числится за четырьмя государ-
ствами-членами: Коморские 
острова, Сан-Томе и Принсипи, 
Сомали и Венесуэла.

Но в ООН всегда предусмотрены 
лазейки, и та же 19-я статья устава 
уточняет, что Генеральная Ассамб- 
лея может разрешить должникам 
голосовать, если просрочка платежа 
произошла по независящим от них 
обстоятельствам. Поэтому Комор-
ские острова, Сан-Томе и Принси-
пи, а также Сомали продолжают 
голосовать до конца 78-й сессии (до 
10 сентября 2024-го). А вот Венесу-
элу права голоса на данный пери-
од лишили, видимо, обстоятельства 
образования ее задолженности не 

устроили ООН.

От 22 до 0,001 процента

 Президент Беларуси 
Александр  Лукашенко:

— Естественно,  
мы как одна из стран —  
основателей 
этой организации 
не можем вот так 
спокойно смотреть 
на то, что происходит 
там. Я смотрю, 
и мы обсуждали этот 
вопрос с  Президентом 
России, — Секретариат 
ООН, рабочий орган, — 
они уже начали 
работать с точки зрения 
каких‑то предпочтений 
одному или двум 
государствам... 
То есть как‑то уже эта 
организация  
превращается 
в такую организацию 
«Чего изволите?». 
От крупных государств 
больше зависит. Это 
ненормально.

На встрече с постоянным 
представителем Беларуси  

в ООН Валентином Рыбаковым, 
27 июля 2023 года.

/



СБ-тенденции  /  Четверг, 11 января 2024  /  www.sb.by 15ПАРАЛЛЕЛИ

/

Понятно, что все увеличивающие‑
ся суммы, которые требует ООН от стран, 
связаны с ростом самого регулярного 
бюджета. Причем этот рост в последнее 
время можно назвать стремительным.

Первый регулярный бюджет был при‑
нят Генассамблеей в декабре 1946‑го и 
составлял всего 19 300 000 долларов. В 
следующем, 1947 году ООН потребова‑
лось уже 28 618 568 долларов. А начиная 
с 1948‑го в ООН сообразили, что можно 
запланировать одну сумму, а израсходо‑
вать другую и потом просто отчитаться по 
перерасходу.

С 1974‑го бюджеты ООН начали 
запрашивать на два года: мотивирова‑
ли, что так лучше планировать расходы. 
Но роста бюджетов улучшенное плани‑
рование не остановило, даже наоборот. 
На 1978 — 1979 годы ООН просила уже 985 
913 300 долларов, а потом перешагнула 
и первый миллиард — по итогам двух лет 
было потрачено 1 084 186 200 долларов.

Довести свои регулярные расходы до 
миллиарда долларов в год ООН смог‑
ла уже в 1990 — 1991‑х. Изначально на 
этот период планировалось 1 974 634 
000 долларов, но в 1991‑м оказалось, что 
потрачено 2 167 974 500 долларов.

И если до первого миллиарда в год 
ООН «росла» 45 лет, то до двух мил‑
лиардов аппетиты ООН выросли уже 
в 2006 — 2007‑м. Изначально на два 
года были запланированы расхо‑
ды на сумму 3 798 912 500 долларов, 
но в 2007‑м оказалось, что израсхо‑
довали 4 188 772 400. То есть, чтобы 
увеличить свою «прожорливость» до 
двух миллиардов в год, ООН понадо‑
билось всего 16 лет.

В 2010 — 2011‑м регулярный бюджет 
ООН составлял уже больше двух с поло‑
виной миллиардов в год. Изначально на 
этот период было запланировано 5 156 
029 100 долларов, а в 2011‑м выяснилось, 
что потрачено 5 416 433 700.

Когда через восемь лет стало понятно, 
что годовой бюджет вот‑вот вырастет до 

3 млрд долларов в год, в ООН решили не 
пугать своих членов и вернуться к плани‑
рованию годовых бюджетов. Последний 
двухлетний бюджет был потрачен в ООН 
в 2018 — 2019 годах и составил 5 811 797 
800 долларов.

В 2020‑м ООН уже освоила бюджет в 
3 073 830 500 долларов, в 2021‑м — 
3 208 080 100, в 2022‑м — 3 121 651 
000, в 2023‑м запланировали 3 220 
000 000, в итоге истратили 3 400 
000 000 долларов. На 2024 год 
ООН попросила государства‑чле‑
ны скинуться на сумму 3 590 000 
000 долларов. Следуя логике расхо‑
дов организации, если не в нынеш‑
нем, то в 2025‑м расходы могут дора‑
сти уже до 4 млрд долларов в год.

И что же мы всем миром имеем за 
такие деньги? А ничего не имеем. Войн 
на планете становится все больше, дети 
по‑прежнему умирают от голода и болез‑
ней, образование и медицинская помощь 
остаются недостижимой роскошью во 
многих регионах мира. А организация, 
создававшаяся для борьбы со всем этим, 
занимается всего лишь распределением 
гуманитарной помощи.

Правда, иногда гуманитарные акции 
больше смахивают на крупные экономиче‑
ские аферы под прикрытием ООН. Доста‑
точно вспомнить Черноморскую иници‑
ативу, которая преподносилась миру как 
операция «Накормим голодающих Афри‑
ки и Азии», а превратилась в откровенную 
перепродажу украинского зерна небед‑
ным европейским странам‑перекупщи‑
кам…

Не слишком ли дорогой хаб по рас‑
пределению «гуманитарки» у нас 
получился? И вообще, нужен ли миру 
бюрократический монстр, ежегод‑
но сжирающий бюджет небольшой 
страны и переставший выполнять 
свои функции несколько десятиле‑
тий назад? Не пришло ли время заду‑
маться над этими вопросами?

Алёна КРАСОВСКАЯ.

Очередной миллиард за пять лет?
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В 1945 году, когда создавалась ООН, 
Белорусская ССР и Украинская ССР 
вместе с СССР стали основательница‑
ми ООН. Соответственно, у них появи‑
лись и обязательства перед организа‑
цией. И в первую очередь это, конечно, 
взносы в ооновский бюджет, которые 
год от года становятся только больше.
В 1946‑м Белорусская ССР заплати‑
ла 44 597 долларов, или 0,23 про‑
цента регулярного бюджета ООН. 
В 1949 году эта сумма выросла до 
95 049 долларов, или 0,22 процен‑
та бюджета. В 1951‑м увеличились до 
0,24 процента размер взноса и до 117 
421 доллара его сумма. А в 1958 году 
для БССР размер взноса подняли до 

0,47 процента — это уже составило 
249 921 доллар.
В 1962‑м оплата составила без мало‑
го полмиллиона долларов (446 255). А 
в 1972 году БССР перешагнула рубеж 
в 1 миллион долларов (1 043 251). К 
началу 1980‑х взносы БССР в бюджет 
ООН превысили 2 миллиона долларов.
Независимая Беларусь, после разва‑
ла СССР ставшая преемницей Бело‑
русской ССР в ООН, в 1992‑м должна 
была уплатить в бюджет организации 
3 737 676 долларов (0,31 процента). А 
в 1994 году уже 4 080 275 долларов с 
теми же 0,31 процента. В 1995‑м взнос 
в процентах для Беларуси еще и уве‑
личили до 0,37, а платеж в ооновский 

бюджет взлетел до 4 870 005 дол‑
ларов. И это при том, что после раз‑
вала СССР и нескольких лет правле‑
ния националистов экономика нашей 
страны находилась в не самом луч‑
шем состоянии. В этой связи вызывает 
много вопросов деятельность Коми‑
тета по взносам ООН, который таким 
странным образом оценивал платеже‑
способность страны, балансирующей 
на грани экономической катастро‑
фы. С 1995‑го для Беларуси началось 
постепенное снижение размера взно‑
са в процентах по платежам в регу‑
лярный бюджет ООН. К 2004 году он 
составил 0,018 процента, или  
329 022 доллара.

Но аппетиты ООН 
продолжают расти.  
И мы опять платим 

миллионы. 
В 2020‑м ежегодный 
взнос для Беларуси 

составил  
1 374 614 долларов 
(0,045 процента),  

в 2021‑м —  
1 417 354 доллара 
(0,044 процента),  

в 2022‑м —  
1 177 795 долларов 
(0,037 процента),  

в 2023‑м —  
1 666 000 долларов 

(0,049 процента). 
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Все для фронта, все для побе‑
ды! Полковник из сил логисти‑
ки ВСУ Александр Козловский 
разворовал на продовольствии 

для украинских военных 171 млн гри‑
вен (4,5 млн долларов), и это лишь то, 
что удалось выяснить журналистам. 
Из‑за его схемы военным предостав‑
ляли некачественные продукты, и это 
в лучшем случае, потому что некото‑
рые поставки так и не доехали до мест 
назначения вообще.
Как установило досудебное расследо‑
вание, Александр Козловский вместе 
со своим подчиненным — начальником 
отдела обеспечения, на пару с другими 
пока «неустановленными при рассле‑
довании военнослужащими» органи‑
зовал преступную группу. С 16 марта 
2022 года по 13 июня 2023‑го несколь‑
ко фирм получали деньги от украинско‑
го минобороны, а затем перечисляли их 
фирмам жены Козловского (113 млн грн), 
тестя (56 млн грн) и еще одного полков‑
ника (2 млн грн). Все эти деньги были 
впоследствии сняты в банкоматах. Так 
называемые бизнесмены делали все, 
чтобы фирмам не предъявили претензии 
за отсутствие товара в определенные 
сроки: они тщательно скрывали факты 
и куда‑то девали жалобы от воинских 
частей на некачественные продукты. А 
часть продовольствия вовсе не попада‑
ла к военным, хотя по документам «все 
было четко».
Даже привыкшие к коррупции украин‑
цы поразились наглости своего вояки. 
В принципе, прав человек: с той скоро‑
стью, с которой боевиков ВСУ бросают в 
штурмы, вопрос питания солдат стоит не 
так остро. Им бы не поесть, а уцелеть, но 
не все с фронтов возвращаются…

ДАТЫ И ЛЮДИ

11 января
 �История Минского завода холодильни‑
ков — знаменитого на весь Советский 
Союз предприятия — началась ровно 
65 лет назад. Тогда постановлением 
Совмина БССР было решено реоргани‑
зовать завод газовой аппаратуры под 
выпуск бытовых холодильников, рабо‑
тающих от электричества. В 1962 году 
с конвейера сошел революционный 
на то время «Минск‑1». Модель была 
предназначена для встраивания в ку‑
хонный стол. «Минск‑1» пользовался 

большим спросом не только в СССР. 
Его высоко оценили в Швеции, Англии, 
Франции, Норвегии, Финляндии и дру‑
гих странах.

12 января
 � 75‑летие отметит знаменитый япон‑
ский писатель Харуки Мураками. Он 
неоднократно номинировался на 
Нобелевскую премию по литерату‑
ре, попал в список самых успешных 
авторов конца ХХ 
века и популя‑
рен по сей день. 
В своих интер‑
вью Мураками 
рассказывал, 
что главным 
и с т о ч н и к о м 
вдохновения 

писателя остается музыка — в его 
коллекции более 30 тысяч виниловых 
пластинок, а еще он бегает марафо‑
ны, путешествует и каждый день ра‑
ботает не менее 6 часов.

13 января
 � 13 января 1782 года в германском горо‑
де Мангейме состоялась театральная 
премьера драмы Фридриха Шиллера 

«Разбойники». Согласно историче‑
ским источникам, зрители занимали 
места за несколько часов до начала 
представления, а театр походил на 
сумасшедший дом: совершенно 
незнакомые люди обнима‑
лись в слезах… Именно 
с этого произведения 
началась эпоха жан‑
ра «разбойничьего 
романа». По мотивам 
драмы Шиллера Джу‑
зеппе Верди создал из‑
вестнейшую одноимен‑
ную оперу.

14 января
 �В этот день в 1948 году 
в Москве родился Ва‑
лерий Харламов — один 
из лучших нападающих 
в истории мирово‑
го хоккея, двукратный 
олимпийский чемпи‑

он и восьмикратный чемпион мира. В 
октябре 1968‑го Валерий Харламов в 
составе ЦСКА впервые вышел в од‑
ной тройке с Борисом Михайловым 
и Владимиром Петровым на матч 
против горьковского «Торпедо». 
Впоследствии именно эта тройка 
нападающих (в такой связке они игра‑
ли и в сборной СССР) стала сильнейшей 
в истории мирового хоккея.

15 января

 � 65 лет назад в этот день стартовала 
первая после Великой Отечественной 
войны Всесоюзная перепись населе‑
ния. За всю историю СССР перепись 
населения проводилась семь раз. В 
1959 году она длилась восемь дней, а 
переписной лист содержал 15 вопро‑
сов. А еще это была первая в стране 
перепись, в которой для обработки 
результатов использовалась специ‑
ализированная ЭВМ, разработанная 
в Ереванском НИИ математических 
машин. Согласно результатам пере‑
писи, общая численность населения 
СССР составила 208,8 млн человек. 
В Беларуси на тот момент проживало 
8 054 648 человек.

16 января
 �День рождения советской «Чай‑
ки». 65 лет назад на Горьковском 

автозаводе собрали первый 
семиместный автомобиль 

ГАЗ‑13. Он 
должен был 
стать классом 
выше до сих 

пор выпускав‑
шихся на заводе, 

поэтому разработ‑
чики решили, что «если 

есть Волга, то над ней долж‑
на парить Чайка». Разумеется, первые 
«Чайки» для индивидуального поль‑
зования не предназначались. Но были 
и исключения: одну из машин Никита 
Хрущев подарил писателю Михаилу 
Шолохову, а вторая находилась в га‑
раже первого космонавта Юрия Гага‑
рина.

17 января
 �Мало кто знает, но изначально центром 
Римской католической церкви был Ла‑
теранский дворец в Авиньоне. Этим 
пользовались французские короли и 
оказывали влияние на предстояте‑
лей. Ситуация изменилась 17 января 
1377 года, когда 13 кардиналов тор‑
жественно сопроводили Папу Рим‑
ского Григория XI в Ватикан — святое, 
по мнению итальянцев, место. Сегодня 
«государство в государстве», распо‑
ложенное на холме Манте‑Ватикано, 
имеет свой флаг, гимн и правительство, 
Академию наук, собственную газету и 
радиостанцию и является одним из 
наиболее популярных туристических 
центров.


